
! ! ! !本报讯（记者 江跃中 郭剑锋 通讯员 黄
诗原 嵇照渝）审理全市首起污染环境刑事附带
民事公益诉讼案、探索实现“法院!检察院!看
守所”三地远程视频审判、支持和督促行政执法
机关依法履职……记者近日从上海铁路运输法
院（以下简称上铁法院）与上海铁路运输检察院
（以下简称上海铁检院）联合召开的环境资源保
护案件集中管辖两周年座谈会上获悉，本市涉
环资类案件集中管辖两年来，上铁法院和上海
铁检院依法从严惩处破坏环境资源犯罪，多措
并举助力上海生态保护，取得良好成果。两年
间，上铁法院共收案 "#$件，其中刑事 $%&件，
行政 '件，民事 $件，涉及非法捕捞水产品、非
法狩猎、非法收购出售珍贵濒危野生动物及其
制品等罪名。
从 "($&年 %月起，本市破坏环境资源保护

刑事案件，集中由上海铁检院向上铁法院起诉；
"($)年 *月起，本市涉环境资源保护民商事案
件（金山区、青浦区、崇明区、海事法院管辖的除
外）由上铁法院集中管辖。这是上海贯彻绿色发
展理念的一个重要举措，实现了全国环资案件
首次在省（自治区、直辖市）范围内集中管辖。
座谈会上，上铁法院、上海铁检院分别就环

资案件集中管辖情况进行了通报。集中管辖以
来，环资案件数量呈上升趋势。以刑事案件为
例，"($) 年 % 月—"($+ 年 % 月，共受理案件
$,'件，同比增长一倍以上。据介绍，集中管辖
以来，上铁法院牢固树立绿色发展理念，不断增

强司法服务保障大局意识，发挥集中管辖优势，
助力生态文明建设。上铁法院制定了《关于进一
步发挥环境资源案件集中管辖职能作用 服务
保障生态文明建设的意见》，并在市高院统一部
署下与苏浙沪皖地区 $$家法院共同签署《长三
角环境资源司法保护协作备忘录》，建立信息共
享、环境资源重大案件联动办理等机制，形成司
法服务保障长三角地区生态文明建设的合力。
环资案件类型多样、犯罪手段隐蔽，上海铁

检院组建专业化办案团队，坚持重心前移，提前
介入，引导侦查，两年来，先后对 '(余起案件提
前介入，及时解决重特大、疑难复杂案件取证难
点。如一起特大倾倒垃圾污染环境案件，犯罪嫌
疑人非法填埋建筑垃圾、生活垃圾造成土壤环
境污染，该院承办检察官在介入的基础上，提出
对非法填埋垃圾利益链各层级的打击证据标
准，依法逮捕 $"名犯罪嫌疑人。
今年，上铁法院与上海铁检院合作，在上海

地区首次探索实现了“法院-检察院!看守所”
三地远程视频审判，依托信息化建设，提升集中
管辖审判效率。同时，上铁法院通过加大庭审直
播、新闻发布会和典型环资宣传案例发布，强化
公开力度。上铁法院通过依法裁判涉环资行政
案件，支持和督促行政执法机关依法履职，妥善
审理与环境资源保护相关的民事案件，平衡各
方诉求，依法维护人民群众环境权益。座谈会由
上铁法院党组书记、院长俞秋玮主持，上海铁检
院党组书记、检察长吴云做会议总结。

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 通
讯员 姚彦静 ）普陀区检察院日
前召开公益诉讼新闻发布会暨
特邀检察官助理聘任仪式，聘请
$'名来自非检察体系的专家教
授、人大代表、律师、企业家、媒
体记者等，担任公益诉讼特邀检
察官助理，以借力这些“外脑”，
进一步开展好公益诉讼活动。该
院党组书记、检察长朱文波为特
邀检察官助理颁发了聘书。

据了解，一年多来，普陀区
检察院共排查评估公益诉讼线
索 "*件，对其中 $*件决定立
案、向相关行政机关制发诉前检
察建议 )份、向相关企业制发堵
漏建制检察建议 "份。公益诉讼
工作的探索实践初步打开局面，
取得阶段性成果。

在普陀区检察院的公益诉
讼工作中，许多关乎民生、群众
关注度高的热点问题得到有效
解决。除了从海量案件中排查
挖掘、从新闻媒体及群众热议
的舆论事件中敏锐捕捉，公益
诉讼的线索还依靠检察官“走
出去”寻找。为拓宽线索发现渠
道，普陀区检察院此次聘请的
$'名特邀检察官助理，今后将
直接参与公益诉讼案件办理，
在拓宽案源、评估线索、专业咨
询等方面提供有益的意见建议，
每届聘期两年。

! ! ! !去年年底，一封反映渣土车乱倒建筑垃
圾，批评相关部门不作为的群众来信引起了
区领导和各方面的关注。群众反映，一些建筑
工地渣土车违规运输、偷倒等现象时有发生，
要求监管部门加强执法检查，发挥监督作用。
“居民群众的批评非常中肯，提出的建议

很有针对性”，环卫部门负责同志在人民建议
事项协调会议上说。针对群众来信反映情况，
区信访办将该事项作为人民建议，迅速组织
沟通协调，督促环卫部门落实整改。于是，一
场建筑垃圾大整治行动随即推开.组建“建筑
垃圾整治办公室”、出台《浦东新区查处建筑
垃圾偷乱倒行为联动工作办法》、开展新区建
筑渣土运输企业年前大排查、严查严管现有
$*家中标企业、开展联合创建评比活动……
环卫保门随即打出了一系列整改“组合”拳，
有力有序强化运输企业的规范性和安全性。

通过集中整治，新区针对建筑渣土管理，完善
健全了行业监管、审批许可、视频监控以及指
挥调度四大板块，实现了建筑垃圾处置查询
比对、及时监测、动态追溯以及指挥调度四大
功能。
“汇集民智、纾解民情是信访部门的主责

主业，通过加强对人民建议的汇集分析和沟
通协调，从群众反映‘碎片化’问题中发现政
策或政府工作存在的问题，真正把群众所盼
所急所愁的事项协调好、解决好”。浦东新区
信访办信访受理处负责人认为。

信访部门的人民建议征集工作是“社情
民意”的“聚集地”，其中蕴含着许多民间智
慧，是推动社会治理的金钥匙。浦东新区每年
群众信访事项中有近 "(/是人民群众给党和
政府提出的涉及经济社会发展各个方面的建
议，随着群众参政议政的积极性不断增强，建

议数量每年都在不断攀升，建议人群也在不
断壮大。近年来，浦东新区信访部门着力打造
人民建议“征”与“集”、“督”与“办”、“纳”与
“得”的统一平台，通过信访网电等途径，畅通
人民建议征集工作的渠道，对贴近群众期待、
贴近中心工作、贴近公共政策、具有可操作性
的人民建议筛选出来，及时与相关职能部门
商讨研究，根据解决问题的层级依法分类处
理，对本区层面解决范畴的，督促对人民建议
的转化和结果运用，对于市层面解决范畴的，
加强与市人民建议征集部门的沟通，打通“研
究成果”到“实际转化”的路径。

近年以来，浦东新区信访部门结合“大调
研”工作，拓展人民建议征集工作，化被动征
集为主动征询，聚焦自贸试验区和科创中心
建设两大国家战略，聚焦高水平改革开放、高
质量发展、高品质服务、高素质队伍要求，聚
焦“家门口服务”及美丽乡村、美丽庭院建设，
聚焦社会民生保障实事工程，在全区层面开
展人民建议工作，并研究论证，提出吸纳落实
的具体要求，先后有 +件引起市级有关部门
的重视和采纳，"#余件得到区领导批示和区
有关职能部门的推动解决。 郑法宣
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! ! ! !今天上午 %时，当南汇监狱沉重的铁门
在身后关上，++岁的李伟（化名）时隔近 '#

年，第一次呼吸到了自由的空气，虽冷冽，但
甘甜。曾经以为自己要在监狱里度过一生的
李伟，从未想到，没有家人、没有收入、甚至
没有身份证的自己，有朝一日，还能走出高
墙安享晚年。服刑期间，耳聋眼花还有些认
知障碍的他，偶尔会对照顾他的同监室年轻
服刑人员咕哝说“我以前是炕煎饼的，能养
活自己，不用担心”，但其他服刑人员和民警
都心知肚明，一名孤老要重新在社会中立
足，这几乎是不可能的。所以，监狱干警在试
图帮他办理保外就医却因为无人担保而未

能成功后，从三年前开始，就开始与闵行司
法局联系，经过不懈努力，终于把他托付给
一家敬老院。之后，他的身份证、社保、低保
等手续也将陆续办理———“上海年龄最大的
服刑人员”，终成历史。

李伟出生于 $%,#年，是上海在押服刑人
员中年龄最大的。入狱前，他是卖葱油煎饼
的，上世纪 +#年代，因犯强迫卖淫罪被判处
无期徒刑，剥夺政治权利终身。在主要关押老
病残犯的南汇监狱服刑期间，由于改造表现
好，李伟获得减刑 "#年的司法奖励。$"月 $,

日，他的刑期就满了。从几年前开始，这个日
子就成了南汇监狱干警的一桩心事。

入狱前，李伟没有成家，入狱后，亲人也
渐行渐远，服刑期间，他始终非常孤独，从没
人来探监。到了晚年，他身体逐渐衰弱，佝背
拄拐，卧病在床，又有些失智，生活起居难以
自理，早上起床穿衣要将近一个小时，每天要
穿近 "#件衣服，即使在夏天，囚服里仍要坚
持穿上两件他最喜爱的厚毛衣。干警安排了
一名护理服刑人员专门照顾他，经过一段时
间的磨合，这名年纪较轻的服刑人员带着对
自己父亲的愧疚，全心全意地已经看护李伟
整整 +年，让他在狱中得以顺利度过最后的
刑期。

李伟近年已没有危害性，改造表现比较

好，所以，在他刑期过半的时候，南汇监狱干
警就一直想帮他办理保外就医，然而，亲戚们
都不愿接纳他，始终没有办成。那么，在他刑
期期满后，孑然一身、不能自理的李伟又将何
去何从呢？

带着这样的忧虑，南汇监狱的相关负责
人和管教干警想到了司法部门。他们找到闵
行区司法局，经过多次沟通，在闵行区政府和
闵行区司法局的大力协调下，老李终于被梅
陇镇的一家敬老院接纳了。今天，老李走出高
墙后，就将被送入敬老院。同时，闵行司法局
也将协助他办理身份证、社保、低保等手续，
让他的晚年生活有所依托。 本报记者 孙云

! ! ! !小赵是名销售，底薪只有
"###多元，按业绩提成。好在他
吃苦肯干，每天风里来雨里去
的，月底总收入一合计，也有将
近 $万多元，不比那些高学历的
白领差。虽然在外边跑挺累人，
但小赵觉得能在上海跑上个几
年，攒些钱在老家首付买套小房
子，累点也值得。偏偏事有不顺，
今年年初他在嘉定曹新公路口
发生了交通事故，对方全责。而
他前前后后算下来也耽误了 )

个月。现在这误工费的事成为他
和肇事司机以及保险公司间理
赔的焦点。按照对方意思，小赵
的劳动合同上只写着底薪 "'"#

元，具体收入无从确定，小赵如
果提供不了其他的证据材料，最
多赔偿他 ,###元一个月。小赵
急忙咨询“新民交通法援”律师
为他支招。
“误工费”作为机动车交通事故责任

纠纷案件的法定赔偿项目，基本每案必
涉。但当事人由于初逢事故或者是收入
来源多样，一时间并不知道该如何举证
证明其误工状况，因此我们法援律师对
常见误工证据进行梳理，提出以下一些
建议：
第一种情形，伤者如果有稳定收入

来源（包含工资、奖金、津补贴等）的，可
以提供劳动合同、税务机关出具的纳税
证明等材料证明其误工。工资通过银行
卡转账或者手机微信、支付宝发放的，伤
者可以提供银行卡转账流水、手机支付
记录等证据；工资通过现金发放的，也可
提供单位盖章的误工证明或者单位工资
发放表等证据。
第二种情形，伤者如果没有稳定收

入的，可以要求参照相同或相近行业上
一年度职工的平均工资（可在当地统计
机关网站查询）计算。

最终小赵在我们法援律师的帮助
下，从银行下载出受伤前一年的他与公
司间的银行转账记录，推算出其月平均
工资为 %)""元，从而从保险公司处获得
赔偿。 李一能

沪最年长服刑人员今出狱
!!岁无!身份"如何度晚年
狱警与司法部门协调三年!让他走出高墙住进敬老院
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